

会くまもと二〇一一年を平成二十三年十月二十七日～二十九日の三日間、熊本市で開催いたしました。一九九七年に第一回リハビリテーション・ケア研究大会が熊本で開催されており、今回十五年ぶりに熊本での開催となりました。この間に介護保険制度が始まり、回復期リハ病棟の創設など大きな変化がありました。リハ・ケア体制がこの十五年で飛躍的に進んだかというと必ずしもそうとも言えます。少子・超高齢社会の現状があります。少子・超高齢社会の進展の中、医療・介護・福祉の環境は厳しく、まだ多くの課題が山積みされています。大会テーマを「リハ・ケア再考」すべての人人にリハ・マインドを届けよう」と致しました。リハ・ケア体制を最高のものにしていくためにもう一度再考して、大会を通して参加の皆さんにリハ・マインドを届けることができればと企画を行いました。

本大会は、特別講演三題、シンポジウム八企画、教育研修講演十一題、ランチョンセミナー八題、特別企画、基調講演、会長講演と様々なテーマでの企画を行い、また、別会場になりましたが市民公開講座「人と口ボットの共生～先端技術の医療・福祉への応用と未来展開～（肥後医育振興会と共に）」を開催しました。また、一般演題として七九一題（スライド四八二題、ポスター三〇九題）と

いたしました。熊本での開催となりました。この間に介護保険制度が始まり、回復期リハ病棟の創設など大きな変化がありました。リハ・ケア体制がこの十五年で飛躍的に進んだかというと必ずしもそうとも言えます。少子・超高齢社会の現状があります。少子・超高齢社会の進展の中、医療・介護・福祉の環境は厳しく、まだ多くの課題が山積みされています。大会テーマを「ゼロからの出発～高次脳機能障害と向き合いながら～」では、高次脳機能障害と向き合い歌手として活動している一ノ瀬健・純二親子にお話しいただき、懇親会では歌を披露してもらいました。

さて、去る三月十一日に東日本大震災が起り街や社会資源など壊滅的被害を受け、まだまだ復興にはこれから長い時間がかかるものと思われます。本大会は、東日本大震災後半年を経過したこともあり、二日目になりました。二〇一一年十一月二十二日（水）無事終了いたしましたので、「世界初のサイボーグ型ロボット～ボットスームHAL～」というテーマでロボット技術の臨床場面への導入状況についてお話をいただきました。

最終日には、厚生労働省老健局老人保健課長の宇都宮啓氏と石川誠先生に来年以控える診療報酬・介護報酬同時改定の方向性とりハビリテーションについてお話をうかがい、また、日本福祉大学の木立先生に「医療福祉政策と今後のリハ・ケアの展望」の講演をいただき、今後の益々のリハ・ケアの重要性をお話しいただき、我々にエールを送っていました。

各団体のシンポジウムでは、大会テーマのリハ・ケア再考をベースに在宅や地域との連携や地域包括ケア体制構築、質の向上や今後の展望など活発な議論が交わされ、また、熊本のみんなの企画として、セルフケア再構築を目指すリハ看護、住宅や福祉機器による生活環境整備、P.T.O.T.S.T.M.S.Wによるリハ・マインドを届けるための専門性についてと様々な企画を行い、全国からの参加者と意見を交換できました。

今回の研究大会は、熊本で培われてきた顔の見える連携を通しての、熊本県内のリハビリテーション病院や施設、セラピスト養成校などの沢山の仲間、ご有識者の方を含む国内外（計七ヶ国）の著名な専門家による計十四の講演がなされました（表1参照）。

終了できましたことを心より感謝いたします。

大会長（熊本リハビリテーション病院 副院長） 山鹿眞紀夫

第二十七回熊本医学・生物科学国際シンポジウム成果報告書

また、筑波大学の山海嘉之先生に「世界初のサイボーグ型ロボット～ボットスームHAL～」というテーマでロボット技術の臨床場面への導入状況についてお話をいただきました。

前日まで開催した第八回国際家族性アミロイドポリニユーロパチーシンポジウムの流れも汲み、国内外から合わせて一